
ИЗДАНИЕ ПОКРОВСКОЙ ЕПАРХИИ Выходит 2 раза в месяц№12(273), июнь 2023

ПО  БЛАГОСЛОВЕНИЮ  
МИТРОПОЛИТА  
САРАТОВСКОГО   
И  ВОЛЬСКОГО  
ИГНАТИЯ

www.pravpokrov.ru

В НОМЕРЕ

Люди Церкви

Образование

«Я такая, как все»

С. 3

К счастью, традиция 
духовной литературы 

не была прервана даже 
в безбожное советское 
время. В своей прозе 
Айтматов, Распутин, 

Шукшин стали незримыми 
союзниками Церкви, 

взяли на себя миссию 
проповедования 

христианских идей.

Тамара Михайловна Алек-
сеенко: «Не нужно унывать, 
никакая сила не может по-
бедить Бога! Нужно только 
каяться, осознавать свою 
греховность и регулярно по-
сещать храм Божий».
С. 5

ВЕРНОСТЬ 
В МАЛОМ

В САРАТОВСКОЙ МИТРОПОЛИИ СОСТОИТСЯ 
ТРАДИЦИОННЫЙ КРЕСТНЫЙ ХОД
САРАТОВ — ВАВИЛОВ ДОЛ. ОН ПРОЙДЕТ С 28 ИЮНЯ ПО 17 ИЮЛЯ. 
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ «ПРАВОСЛАВНОЕ ЗАВОЛЖЬЕ»

Верные ученики
Господь хотел, чтобы люди 
обрели веру. Как часто Он ис-
целял со словами: «Иди, вера 
твоя спасла тебя». Без веры 
в Бога чудо невозможно.
С. 4

Богослов и проповед-
ник Евангелия
Узнав о великом подвиж-
нике, люди со всех уголков 
стали письменно обращаться 
к нему за советами. Святитель 
Феофан, не нарушая своего 
затвора, не отказывал никому 
в наставлении.
С. 6

ЧИТАЕМ КЛАССИКОВ 
СЕГОДНЯ

Православные христиане продолжают идти путем  
Петрова, или Апостольского, поста

12+

родолжается Петров 
пост. К чему он нас 
обязывает, чему учит? 
Ответы кажутся оче
видными: посмотри 
на деяния апостолов, 

на их ревность по Богу, на не
умолимое стремление пропове
довать Евангелие и приводить 
ко Христу целые народы, по
гибающие во тьме язычества, 
на их жертвенность, смелость 
и бескомпромиссность, и все 
станет понятно, вот он и путь: 
бери и следуй. Все просто? Или 
не так просто, как кажется?..

Мы призваны к проповеди, 
ибо Сам Господь Иисус Хрис
тос, возносясь на Небо, призвал 
Своих учеников, а значит, и нас, 
возвещать Евангелие всему тво
рению, учить все народы испол

нять Божественные заповеди, 
крестив их во имя Отца, и Сына, 
и Святого Духа. Но эта миссия 
не каждому по силам. Однако 
это не значит, что большинству 
людей она недоступна.

Когдато проповедникам 
Евангелия, чтобы донести Бла
гую весть, приходилось приду
мывать алфавит. Сегодня оно 
переведено на все языки мира, 
оцифровано, истолковано, до
ступно практически каждому 
жителю Земли. Стал ли наш 
мир христианским?.. Очевид
но, что меньше, чем когда бы 
то ни было. Сегодня, несмотря 
на доступность информации 
о Православии, наш народ, 
кажется, как никогда дик и не
разборчив в духовной жизни. 
Он все более становится наро

дом синкретистов, язычников, 
атеистов, эзотериков и просто 
апатичноиндифферентных 
людей. Так, может быть, нам, 
людям Церкви, задуматься — 
почему это происходит с наши
ми родными и близкими, когда 
рядом с ними живут наследники 
апостолов? Может быть, взирая 
на разруху и духовное запусте
ние, нам стоит озаботиться 
внутренней миссией? И, как бы 
грустно это ни звучало, нам 
вряд ли стоит рассчитывать 
в деле духовных перемен нашей 
семьи на официальные струк
туры Церкви и ждать помощи 
миссионерских отделов Патри
архии, потому что семья — это 
зона нашей ответственности.

В чем же должна состоять 
наша миссия? Думается, прежде 

всего, в верности своим идеа
лам. Каждодневной, постоян
ной, совершаемой не на показ 
приверженности Евангелию, 
верности Церкви, богослуже
нию, домашней молитве, и са
мое главное — в постоянном 
понуждении себя к доброду
шию и миру с ближними. Мир
ный дух и терпение, прощение 
и снисходительность к чужому 
греху, умение оправдать в сво
их глазах немощи ближнего — 
вот лучший путь домашней 
проповеди. Это та самая «вер
ность в малом», о которой гово
рит Христос. Пусть она и станет 
для нас путеводителем по доро
ге Петрова поста.

Священник  
Аркадий МАХСУМОВ

П
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Объявление

Православный  
спортивный клуб  

«Синергия»  
приглашает на занятия

По благословению ми
трополита Саратовского 
и Вольского Игнатия при 
Покровской епархии дей
ствует православный спор
тивный клуб «Синергия». 
Тренировки могут посе
щать дети и взрослые.

В летний сезон действу
ют секции:

zz гребля на лодках 
«Дракон»;
zz гребля на сапборде;
zz гребля на каноэ;
zz волейбол.

В зимнее время предла
гаются занятия:

zz на тренажерах;
zz секции единоборств;
zz секции по владению 
оружием;
zz футбол;
zz баскетбол;
zz бассейн.

Также для участников 
клуба запланированы ду
ховнонравственные ме
роприятия.

Тренировки проходят 
по адресам:

г. Энгельс, ул. Тургене
ва, 20 а, спортивная база 
«Олимпия»;

с. Шумейка, ул. Береж
ная, лодочная база «Пет
рович»;

г. Энгельс, ул. Полтав
ская, 19, спортивный зал.

П о д р о б н о с т и  и  з а
п и с ь  п о  т е л е ф о н у : 
8‑905‑386‑43‑81 — свя
щенник Иоанн Панков, ру
ководитель отдела по физи
ческой культуре и спорту 
Покровской епархии.

11 июня, в Неделю 1ю 
по Пятидесятнице, Всех свя
тых, митрополит Саратовский 
и Вольский Игнатий совершил 
Божественную литургию в со
борном храме во имя велико
мученицы Екатерины г. Но
воузенска. «Господь является 
главным примером для нас, 
Он — Спаситель мира, но нам 
нужно видеть, как боролись 
со своими грехами и страстями 
люди, которых мы называем 
святыми, — сказал архипас
тырь в проповеди. — Было 
радостно видеть сегодня боль
шое количество детей — это 
свидетельство того, что наше 
будущее не призрачно, у нас 

есть кому передать нашу веру. 
Небесное воинство с каждым 
человеком, который покидает 
этот земной мир, пополняет
ся. Но пополняется новыми 

людьми и наша земная Цер
ковь», — заключил архиерей. 
Митрополит Игнатий сказал, 
что радостно видеть в Ново
узенске такой красивый храм, 

и отметил, что он был постро
ен попечением Председателя 
Государственной Думы ФС РФ 
Вячеслава Викторовича Воло
дина.

Торжества, посвященные обре
тению чудотворных икон Богоро
дицы «Испанская» и великому
ченика Пантелеимона, прошли 
11 июня в с. Корнеевка Крас
нопартизанского района. Чтобы 
вспомнить о явлении святынь 
5 июня 1917 года и помолиться 
на месте их обретения, в Корнеев
ку приехали паломники из Пок
ровской и Балаковской епархий. 
Группу покровчан возглавил 
и. о. секретаря Покровского епар
хиального управления, и. о. на

стоятеля СвятоТроицкого кафе
дрального собора г. Покровска 
(Энгельса) иеромонах Серафим 
(Баранов). Божественную литур
гию в походном храме совершил 
епископ Балаковский и Нико
лаевский Варфоломей в сослу
жении клириков двух епархий. 
После богослужения духовенство 
и паломники совершили крест
ный ход к часовне в честь иконы 
Божией Матери «Испанская» 
села Корнеевка. По окончании 
шествия владыка Варфоломей 
и священнослужители отслужили 
молебен Божией Матери. Завер
шила торжества общая трапеза 
на свежем воздухе.

12 июня в р. п. Мокроус 
прошел ежегодный детский 
крестный ход. В шествии, 
посвященном защитникам 
земли Русской, приняли 
участие гости из разных 
благочиний Покровской 
епархии. Благочинный Ер
шовского округа, настоятель 
прихода во имя праведно
го Иоанна Кронштадтского 
протоиерей Евгений Кле
ментьев провел для гостей 
экскурсию по храму, расска
зал о чтимых святынях. За
тем с иконами и хоругвями 
под молитвы и песнопения 
все прошли от храма до по
клонного креста, который 
является самым высоким 

в Покровской епархии. По
сле паломники отправились 
в школу им. З. К. Пряхиной, 
где их ожидала презентация 
с рассказом о защитниках 
Русской земли и тематиче
ская викторина с памятны

ми призами. Также ребята 
приняли участие в квесте 
и активных играх. После 
общей трапезы все отпра
вились на купальню во имя 
преподобного Сергия Радо
нежского с. Семеновка.

14 июня в Энгельсском ме
дицинском колледже имени 
святителя Луки (ВойноЯсе
нецкого) прошло меропри
ятие «Мы разные, но мы — 
вместе!», посвященное Дню 
России. Перед его началом 
начальник отдела молодеж
ного служения иерей Димит
рий Вазовский обратился 
к участникам и, поздравив 
с Днем России, отметил необ
ходимость воспитания любви 
и уважения как к своей куль
туре, так и к культуре всех на
родов нашей Родины. Увидеть 
колорит культуры и тради
ций народов, проживающих 
на территории России, по

могли танцы, сценические 
постановки и национальные 
блюда, подготовленные сту
дентами колледжа.

Архипастырь

11 июня инклюзивный 
центр воскресной школы 
«Омофор» Покровского хра
ма г. Энгельса встречал го
стей. Магистранты кафедры 
коррекционной педагогики 
СГУ им. Н. Г. Чернышевско
го посетили инклюзивные 
занятия. «Мы продемон
стрировали нашу практи
ку специалистам в области 
психологического сопрово
ждения и реабилитации», — 
рассказали педагогпсихолог 

Анастасия Сивоплясова и ру
ководитель инклюзивного 
центра Наталья Савочкина. 
Педагоги показали мастер
классы по занятиям в груп
пах детей с особенностями 
развития. Гости понаблю
дали за работой психолога, 
педагогов физкультуры, 
нейрословесности, побыва
ли в творческой мастерской 
и на занятии по телесно 
ориентированной терапии. 
Настоятель храма священник 
Сергий Сивоплясов расска
зал о приходе и совместной 
работе воскресной школы 
и инклюзивного центра.

ОбразованиеСобытие

Крестный ходЦерковь 
и общество
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Читаем классиков  
сегодня

Не секрет, что изучение 
литературных произведений 
в школе, учитывая мировоз
зрение самого учителя, может 
быть поверхностным, и дети 
так и не поймут, что же хотел 
сказать им автор. Дойдут ли 
до юных читателей евангель
ские мотивы творений Гоголя, 
Достоевского, Чехова? Помо
жет ли педагог раскрыть уче
никам христианские корни 
литературы?

Авторы цикла программ 
«Читаем классиков сегодня» 
священник Аркадий Махсумов 
и Ольга Стрелкова предлага
ют читателям нашей газеты 
поразмышлять над этими во
просами.

Ольга Стрелкова:
— Вся наша литература вы

росла на Священном Писании, 
проникнута духовностью, 
но разве все учителясловес
ники читали Библию, знают 
Евангелие? Возможно, ктото 
этих книг никогда не открывал. 
Как такой педагог разберется 
с христианскими смыслами 
классических произведений? 
Он их просто не увидит. По
чему, к примеру, надо согла
шаться с демократом Добро
любовым и считать Катерину 
из «Грозы» «лучом света в тем
ном царстве», если она, так 
любящая Церковь, нарушает 
главные евангельские запове
ди и вместо покаяния кончает 
жизнь самоубийством? Почему 
Онегин и Печорин — «лишние 
люди», разве у Бога могут быть 
лишние люди? Почему плачет 
«невидимыми миру слезами» 
Гоголь, когда его произведения 
вызывают у читателей и зрите
лей гомерический хохот? О чем 
тоскуют и почему томятся че
ховские герои, чего им не хва
тает в их благополучной жиз
ни? Конечно, учитель донесет 
до школьников нравственный 
смысл классического произ
ведения, он лежит на поверх
ности, но дойдет ли до уровня 
духовного, богословского по
нимания? Это большой вопрос.

Священник Аркадий Мах-
сумов:

— Необходимо пересмо
треть привычные стереотипы 
школьной программы и, ко
нечно, учиться правильно 
понимать классику. Извест
ный советский литературовед 
Ю. М. Лотман, которого труд
но заподозрить в симпатиях 
к Православию, определил Че
хова как православного писа
теля, хотя нигде мы не найдем 
у Чехова, как у Достоевского 
или Гоголя, призыва к пока
янию. Чехов нигде не говорит 
напрямую о потере веры, но то, 
как развивается сюжет, пока
зывает, что его герои не видят 
будущего, и в этом их трагедия. 
Поэтому они цепляются кто 
за вишневый сад, кто за театр, 
кто за карьеру, кто за положе
ние в обществе. У человека, 
верующего в Царствие Божие, 
такие вопросы просто не воз
никают.

Ольга Стрелкова:
— Чехов говорит нам о том, 

что в мире, лишенном божест
венной энергии, оказывается 
много фальши, пошлости, само
довольства и глупости, и от это
го жизнь скучна и бездарна.

Священник Аркадий Мах-
сумов:

— В последнем предсмерт
ном письме из Баденвейлера, 
где умер Антон Павлович Че
хов, он пишет сестре: «Живите 
мирно, помогай бедным, не за
бывай мать». Это то, к чему 
призывает нас Господь. Ибо 
алкал Я, и вы дали Мне есть; 
жаждал, и вы напоили Меня; 
был странником, и вы при-
няли Меня (Мф. 25, 35). Го
сподь с Креста сказал Своему 
любимому ученику Иоанну 
Богослову: Се Матерь твоя! 
И с этого времени ученик сей 
взял Ее себе (Ин. 19, 27). Че

хов, по сути, оставляет своим 
родным краткое христианское 
завещание, и оно перекликает
ся с Евангелием.

Ольга Стрелкова:
— Достоевский знал Еванге

лие чуть ли не наизусть, поэто
му все его произведения нужно 
читать и раскрывать детям их 
смысл только с помощью Еван
гелия, иначе не получится по
нять замысел писателя.

Священник Аркадий Мах-
сумов:

— Но на этот уровень в шко
ле, наверное, не всегда выхо
дят, для этого нужна опреде
ленная духовная база. Тогда 
будет понятно, зачем в роман 
«Братья Карамазовы» включе
на легенда о Великом инквизи
торе или притча о луковке. Для 
чего Соня читает с Раскольни
ковым евангельскую историю 
о воскрешении Лазаря? Здесь 
проводится такая аналогия, 
что Господь, воскресив четы
рехдневного Лазаря, способен 
воскресить душу любого пре
ступника, любого обманутого 
какойто ложной идеей чело
века, заведенного в тупик, как 
это и происходит с Родионом 
Раскольниковым. Писатель 
показывает, как легко по наве
ту дьявола впасть в грех и как 
тяжело потом с ним бороться. 
Достоевский призывает всем 
своим творчеством вернуться 
на евангельскую почву. Лю
бая история Достоевского — 
это история греха и покаяния. 
Не зная хорошо первоисточ
ник, не понимая глубины 
библейских аллюзий, трудно 
понять евангельский смысл ро
манов Достоевского, да и всей 
классической литературы. Она 
вся либо христианская, либо 
антихристианская. Но в том 
и другом случае надо знать 
первоисточник.

Ольга Стрелкова:
— К счастью, современные 

дети умеют рассуждать и, го
воря, например, о «Грозе» 
Островского, не соглашаются 
с Добролюбовым. Не может 
быть «лучом света» женщина, 
изменившая мужу и покон
чившая жизнь самоубийством. 
Почему верующая женщина ре
шается на такой тяжкий грех? 
И какими были ее отношения 
с Церковью, с Богом? Сопо
ставим ли современный брак 
с тем представлением о семей
ной жизни, которая показана 
в пьесе? Мне кажется, что «Гро
зу» надо поиному обсуждать 
в школе или вовсе не обсу
ждать, чтобы не упрощать клас
сическое произведение и не де
лать из главной героини борца 
за равноправие женщин.

Священник Аркадий Мах-
сумов:

— Пьесу Островского боль
шевики использовали как ин
струмент для раскрепощения 
женщин Востока, сделали 
из нее пропаганду феминизма. 
А мы должны донести до сов
ременных школьников истин
ный смысл произведения: там, 
где блуд, будет и смерть.

Ольга Стрелкова:
— Давайте вспомним Гого

ля, не мыслящего преображе
ние России без Бога. Все его 
творчество — это боль и беспо
койство православного челове
ка за судьбу мира, забывшего 
Творца. О чем бы ни писал Го
голь, он всегда обращает мыс
ли читателя к Богу. Когда мы 
изучали в школе знаменитую 
пьесу «Ревизор», то говорили 
о порочных чиновниках, бю
рократах и мздоимцах. А ведь 
эта пьеса совсем о другом. Она 
вся пропитана библейскими 
аллюзиями. Что такое фи
нальная сцена в «Ревизоре?» 

Это картина Страшного суда, 
когда придет настоящий Ре
визор, Господь Бог, но ничего 
уже нельзя будет изменить. 
Поэтому Гоголь требовал 
от актеров, чтобы они замерли 
на несколько минут. Эта сце
на по замыслу автора должна 
была сильнейшим образом 
подействовать на зрителя. Это 
был его призыв к покаянию.

Священник Аркадий Мах-
сумов:

— Гоголю было 35 лет, когда 
он написал, что слишком мно
го потешал публику, слишком 
много смешил, чтобы спастись. 
Последнее, что он издал перед 
смертью, была книга «Выбран
ные места из переписки с дру
зьями», которую писатель 
назвал своей «единственно 
дельной книгой». Гениальный 
русский писатель вложил в эту 
книгу все свое сердце, указал 
на страшное оскудение веры 
в народе и призвал общество 
к обновлению жизни с требо
ванием Евангелия, но этого об
щество не могло ему простить.

Иисус Христос переживал 
такое состояние, которое бо
гословы называют кенозисом. 
Это добровольное самоуничи
жение, добровольная жертва 
вплоть до принятия крестного 
страдания. Человечество идет 
обратным путем. Оно идет 
не кенозисом, а деградацией, 
вырождением из духа в плоть, 
и все дебелее и дебелее стано
вится и плоть человеческая. 
И без Божией благодати чело
век уже не может сам бороться 
со страшными своими помы
слами, страстями. Возрожде
ние души падшего человека — 
главная идея творений Гоголя.

Ольга Стрелкова:
— К счастью, традиция ду

ховной литературы не была 
прервана даже в безбожное 
советское время. Такие писа
тели, как Айтматов, Распутин, 
Абрамов, Белов, Шукшин, со
здавали православную по духу 
прозу и, можно сказать, стали 
незримыми союзниками Цер
кви, взяли на себя миссию 
проповедования христиан
ских идей. Фазиль Искандер 
однажды сказал: «Вся серьез
ная русская и европейская ли
тература — это бесконечный 
комментарий к Евангелию». 
Поэтому читайте классику 
и растите духовно, к этому 
чистому источнику можно 
припадать бесконечно.

Подготовила  
Ольга СТРЕЛКОВА

аждый раз, пере-
читывая знакомые 
со школы произве-
дения русской клас-
сики, находишь для 

себя что-то новое. Они про-
буждают душу, заставляют 
размышлять, переживать, 
и с каждым прочтением ты 
открываешь в знакомых тек-
стах все новые смыслы.

К
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Притяжение 
противоположностей

Апостолы Петр и Павел — два пропо
ведника Евангелия, ставшие символами 
первого века христианской Церкви, чьи
ми сочинениями Церковь до сих пор ру
ководствуется в разрешении различных 
вопросов в области веры и нравствен
ности, — были очень разными по своему 
происхождению и характеру, но их объ
единяла вера во Христа и горячая любовь 
к Нему. Петр был простым рыбаком, 
но стал одним из ближайших учеников 
Христа при Его земной жизни. Павел во
обще не имел отношения к евангельским 
событиям, он присоединился к апостолам 
много позднее. В жизни каждого из них 
был переломный момент. Савлу явился 
на дороге в Дамаск Воскресший Христос, 
и после этой встречи Павел посвятил свою 
жизнь Тому, Кого он прежде гнал. А для 
Петра таким моментом стало, наоборот, 
отречение, а после — покаяние.

— Об их проповеди рассказыва-
ет книга «Деяния святых апосто-
лов», а четырнадцать посланий 
апостола Павла — почти поло-
вина всего Нового Завета. Павел 
сформулировал многие важней-
шие положения христианского 
вероучения, и при этом другой 
первоверховный апостол, Петр, 
называет его писания неудобо
вразумительными… Почему?

Руководитель информационно-
издательского отдела Покровской 
епархии священник Аркадий Мах-
сумов:

— Апостолов объединяла твердая вера, 
огромное желание всей жизнью послу
жить Богу и передать эту истину другим 
людям, но, тем не менее, они имели от
личные точки зрения на дело благовестия, 
на устроение жизни церковных общин. 
С самого начала миссионерских трудов 
Петра и Павла их проповедь была обра
щена к разным аудиториям. Миссия Пет
ра проходила в основном среди иудеев, 
в то время как Павел стремился передать 
благую весть язычникам. Способы про
поведи к тем и другим разные, потому 
и имелись разногласия. Обстоятельства 
спора между апостолами Павел описывает 
в своем Послании к галатам (см.: Гал. 2, 
12). Он пишет, что Петр, будучи в Антио
хии, запросто общался с язычниками, 

в том числе разделял с ними трапезу, 
но после того как туда пришли христиане 
из Иерусалима, бывшие до этого иудеями, 
стал таиться и устраняться, опасаясь 
обрезанных. Павел был возмущен таким 
поведением апостола, которое, по его 
убеждению, противоречило евангель
ской истине (см.: Гал. 2, 14), и обличил 
Петра, упрекнув его в лицемерии. В этом 
плане их взгляды расходились, но спор
ные моменты были решены в ходе откры
той дискуссии на Апостольском Соборе  
в Иерусалиме в 51 году.

Петр называл писания Павла неудобо
вразумительными, поскольку считал их 
не вполне адекватными для части ауди
тории. Многие вещи, которых касался 
апостол Павел, простым людям было 
сложно понять.

Без глубоких знаний жизни апостолов, 
исторического контекста невозможно 
трактовать их проповедь. При этом край
не важен еще и духовный опыт человека, 
глубина его вовлеченности в жизнь Церк
ви. Петр и Павел — выдающиеся миссио
неры своего времени, апостолы ценили 
друг друга и признавали обоюдный вклад 
в дело евангельской проповеди. И в конце 
своей жизни оказались вместе: ни муки, 
ни тюрьма, ни распятие — ничто не мог
ло их отлучить от любви Христовой. Их 
проповедь действительно явилась тем, 
чем ее называет апостол Павел: «Вера 
наша — победившая мир».

Без веры  
чудо невозможно

— Иисус при неверующих 
в Него не мог совершить ника-
кого чуда, но явился неверую-
щему в Него, гонителю христи-
ан — Павлу? Как же так?

Настоятель храма во имя святого 
праведного Иоанна Кронштадтско-
го п. Мокроус протоиерей Евгений 
Клементьев:

— Рассуждая о чудесах Господа, хо
рошо сказал архиепископ Аверкий: 
«Веру, основанную на созерцании чудес, 
Господь ставил ниже веры, основанной 
на понимании чистоты и высоты Его Бо
жественного учения. Вера, порожденная 
чудесами, требует для своего поддержа
ния все новых и новых чудес, так как 
прежние делаются привычными и пе
рестают быть удивительными. Поэтому 

Слово Божье предостерегает, чтобы мы 
с осторожностью относились к чудесам 
(см.: Втор. 13, 1–5)». И действитель
но, Господь сотворил множество чудес: 
исцелял болезни, воскрешал мертвых, 
даровал зрение, накормил пятью хле
бами — и многие, многие люди стано
вились свидетелями Его Божественной 
ипостаси. Но все ли пошли за Христом, 
все ли уверовали в него как Спасителя? 
К сожалению, нет.

Сами фарисеи, законники, которые, 
казалось, должны были первыми рас
познать в нем обещанного Мессию, на
против, сомневались и говорили всем, 
что Он исцеляет силою князя бесовского. 
Даже когда Господь воскресил Лазаря, 
и это чудо не убедило противников Хрис
та в Его Божественности, но, напротив, 
стало основным аргументом, чтобы 
от Него избавиться.

Господь хотел, чтобы люди обрели веру. 
Как часто Он исцелял со словами: Иди, 
вера твоя спасла тебя. Без веры в Бога 
чудо невозможно. Верующий открыт 
для чуда, а неверующий закрыт, потому 
что убежден, что чудес не бывает. Что же 
касается события с апостолом Павлом, 
Господь призывает его к служению и из
бирает его Своим учеником, по слову 
святого Евангелия: Не вы Меня избрали, 
а Я вас избрал (Ин. 15, 16). Бог всегда 
смотрит в сердце человека. И Он видел, 
что сердце Павла было способно ото
зваться на Божественный призыв. Сле
пота Савла — знак его слепоты духовной, 
от которой в скором времени его исцеляет 
любящий Господь. Чудо, имеющее явное 
Божественное происхождение, произвело 
в Павле подлинный духовный переворот, 
потому что он был к нему готов.

Число семь  
и вериги Петра

— В Евангелии от Луки во вре-
мя разговора Христа со свои-
ми учениками апостол Петр 
спрашивает Его о количестве 
прощений брату своему и на-
зывает конкретное число —  
«до семи раз». Почему?

Настоятель храма во имя святого 
Архангела Михаила с. Питерка про-
тоиерей Сергий Ясиновский:

— Число семь во многих древних 
культурах являлось священным. Пом

ните, седьмой день по сотворении мира 
Бог утвердил днем отдыха. Число семь 
встречается в Библии 737 раз, часто 
Христос, апостолы, пророки указыва
ют это число. Так, семь светильников 
в скинии, в древней Иудее каждый 
седьмой год считался годом проще
ния, а раба на седьмой год отпускали 
на свободу, шесть лет обрабатывали 
землю и собирали урожай, а на седьмой 
давали ей отдыхать. Учитывая такую 
символическую нагрузку числа семь, 
апостол Петр предположил, что именно 
это священное число является абсолют
ным пределом того, сколько раз можно 
прощать ближнего. На это Христос ему 
отвечает: Не говорю тебе: до семи раз, 
но до седмижды семидесяти раз (Мф. 
18, 21). Господь умножает это число 
до бесконечности, то есть прощать 
нужно всегда, не считая причиненные 
обиды.

— 29 января Православная Цер-
ковь отмечает день поклоне-
ния честным веригам святого 
и всехвального апостола Петра. 
О каких веригах идет речь?

— В жизни апостола Петра было два 
случая, связанных с веригами. Один 
из них описан в книге «Деяния святых 
апостолов». Святой Петр в течение 
жизни дважды находился в заключе
нии — сначала в Иерусалиме, затем 
в Риме. Во время первого заключения 
его заковали в цепи. Ночью же свер
шилось чудо. В темницу явился Ангел, 
пробудил апостола, и цепи упали с рук 
его (Деян. 12, 7). Про эти оковы есть 
две версии. Либо цепи целиком спали 
с рук пленника, и пораженные чудом 
сокамерники сохранили эти вериги 
и позже передали христианам. Либо же 
цепи отпали от стены, и апостол остал
ся в своеобразных «наручниках», ко
торые снял уже в доме у Марии. Слух 
о чудесном освобождении Петра немед
ленно распространился в Иерусалиме. 
Ученики апостола эти вериги нашли 
и с благоговением хранили их. Как 
гласит предание, одержимые разными 
болезнями верующие, прикоснувшись 
к веригам, исцелялись.

Второй случай, связанный с верига
ми, произошел в Риме, в период прав
ления императора Нерона, который 
преследовал христиан. Именно во вре
мя этих гонений был схвачен и заклю
чен в Мамертинскую темницу апостол 
Петр, где он и принял мученическую 
смерть на кресте. После смерти апо
стола христиане сохранили кандалы, 
в которые он был закован.

История обретения честных ве
риг апостола Петра связана с именем 
императрицы Евдокии. Примерно 
в 437–439 году она выкупила те са
мые вериги, которые были описаны 
в «Деяниях святых апостолов». Часть 
цепей отправила в Рим, и полученные 
из Иерусалима вериги были объедине
ны с теми, которыми апостол Петр был 
скован в Мамертинской тюрьме. Спе
циально для хранения объединенной 
реликвии в Риме был построен храм 
«СанПьетро ин Винколи» — «Святой 
Петр в оковах».

Подготовила  
Людмила ПИТАЙЧУК

ерковь именует апостолов 
Петра и Павла первовер-
ховными, поскольку они 
более других потрудились 
в деле евангельской про-
поведи. Почему же имен-

но они? Ведь Петр трижды отвергся 
от Христа, но ему Господь поручил 
Церковь, а Павел преследовал хрис-
тиан, но именно его Он посылает 
на проповедь к язычникам. Ответы 
на вопросы читателей о жизни самых 
известных проповедников, о том, ка-
кие были между ними разногласия, 
о вере в чудеса и веригах Петра — 
в нашей беседе со священниками.

Ц
Верные ученики
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«Я такая, как все»

— Тамара Михайловна, 
Вы росли в то время, 
когда гонения на любое 
проявление религи-
озности были вполне 
узаконены, а люди, 
не скрывающие своей 
церковности, могли 
и пострадать. Как же 
в таких условиях в че-
ловеке могло появиться 
религиозное сознание, 
вера в Бога?

— Благодаря родителям. 
Они были людьми верую
щими, без молитвы за стол 
не садились, но времена были 
такие, что веру свою они не де
монстрировали и нас, четверых 
детей, молиться не заставляли. 
Боялись, что в школе узнают, 
и у нас будут неприятности. 
Но на большие праздники мы 
с родителями всегда ездили 
на лошадях или добирались 
пешком до Саратова, шли 
на службу в Троицкий храм, 
другого тогда не было. Хоро
шо помню, как на Крещение 
на Волге вырубали большой 
крест, а толщина льда иног
да доходила до метра и даже 
больше, оттуда черпали кре
щенскую воду и несли домой. 
На Троицу тоже всей семьей 
ходили в храм. Помню, как 
в начале одного лета стояла 
сильная засуха, и люди, придя 
на праздничную службу, всем 
храмом просили дождя. Выш
ли — а дождь стеной! Не забу
ду, как люди радовались, как 
падали на колени и горячо 
благодарили Господа за Его 
милость. Так что уважение 
к вере воспитали во мне роди
тели, но, повзрослев, я не сразу 
пришла в Церковь.

— Когда же это прои-
зошло?

— Гораздо позже, можно 
сказать, в зрелом возрасте. 
У меня был уже взрослый 
семейный сын, военнослу
жащий, они с женой жили 
в Польше, где проходила его 
служба. И вдруг сноху при
возят домой со страшным 
диагнозом — рак. Молодая 
жизнелюбивая женщина уми
рала на моих глазах, вот тогда 
я вспомнила о Боге. Молилась 

день и ночь, но Господь за
брал ее, а нам с мужем остал
ся на попечение внук Сережа, 
ему тогда не было и года. Ра
бота, маленький Сережа, до
машние дела отнимали много 
времени, но, забирая внука 
из детского сада, по дороге 
домой я ненадолго заходила 
в наш Троицкий храм, постав
лю свечку и уйду. До десяти 
лет внук жил с нами, и толь
ко когда сын вновь женился, 
переехал к отцу. Вот тогда 
я и стала ходить в храм пос
тоянно, и если мне говорили: 
«Тамара, нужно помочь», — 
всегда откликалась. Нас было 
несколько женщин, которые 
после службы всегда задер
живались, чтобы прибраться 
в храме. Мыли полы, чистили 
ковровые дорожки, подсвеч
ники, из алтаря выносили всю 
церковную утварь, ее тоже 
надо было натирать до блеска. 
В притворе тогда находилась 
лестница, ведущая на коло
кольню, под этой лестницей 
мы после службы собирались 
попить чаю и перекусить, а по
том приступали к уборке. Хо
рошее было время, радостное.

Моя церковная жизнь на
чиналась в девяностые годы 
XX века при протоиерее Геор
гии Калабине, он был очень 
строг и требователен, приучал 
нас к дисциплине. А когда на
стоятелем стал отец Василий 
Стрелков, мы все его сразу 
полюбили. Он был не только 
очень деятельным, но необык
новенно добрым, любящим 
пастырем. Например, на Пас
ху, сойдя с амвона, к каждому 
подойдет, обнимет, с каждым 

похристосовается. Отец Васи
лий был священником старой 
церковной школы, чтил тра
диции и очень ценил хоро
шее пение. Великим постом 
все духовенство поднималось 
на клирос и вместе с хором 
пели «Покаяние отверзи мне 
двери», «На реках Вавилон
ских». Это очень впечатляло, 
такого пения я больше никогда 
не слышала, оно звучало как 
будто с небес. Слезы сами ли
лись, люди вставали на коле
ни — такой душевный трепет 
вызывало это пение.

С отцом Василием, сейчас он 
почетный настоятель храма 
Сретения Господня в Сарато
ве, я до сих пор общаюсь, мы 
постоянно перезваниваемся. 
Обоим уже за восемьдесят, 
есть, о чем вспомнить, о чем 
поговорить. Когда батюшка 
был назначен настоятелем 
в Саратов, мы часто ездили 
к нему, благоустраивали этот 
небольшой храм в Елшанке, 
помогали и деньгами. Одна
жды мне позвонила работни
ца храма: «Тамара, приезжай, 
надо к празднику в алтарь 
дорожки купить». Я тут же 
денежки собрала и отвезла. 
Както отец Василий был 
у меня в гостях и посадил 
в саду персиковое деревце, 
такую оставил о себе память. 
Дай Бог ему здоровья! И с дру
гими священниками, которые 
служили в нашем храме, связи 
не теряем. Мы своих батюшек 
не оставляем. Отец Сергий За
харья после службы в Троиц
ком соборе стал настоятелем 
храма Рождества Христова 
в селе Вязовка. Это он нашел 

главную святыню храма — 
распятие XVIII века, об этом 
событии тогда много писали. 
Оно было отреставрировано, 
установлено в храме, и люди 
стали свидетелями исцелений 
и других чудес от спасенного 
батюшкой распятия. Мы ча
сто ездили к отцу Сергию, по
могали приводить в порядок 
храм. Приезжали и трудились 
по несколько дней, ночевали 
прямо в храме. Батюшка к на
шему приезду всегда варил хо
лодец, такой вкусный! Но те
перь из всех, кто ездил тогда 
в Вязовку, осталась одна я.

— Я слышала, что 
и сейчас, несмотря 
на свой преклонный 
возраст, если у когото 
из прихожан беда, Вы 
тут же откликаетесь.

— Мы привыкли держаться 
друг за друга, на приходе ина
че нельзя. Если вижу, что ко
гото долго нет, обязательно 
позвоню, узнаю, в чем дело, 
какая помощь нужна. Наве
щу дома или в больнице, чем 
могу — помогу.

— А если Вам нужна 
помощь — придут?

— Обязательно! Както 
после операции возвращаюсь 
из больницы домой, смотрю — 
у меня в огороде трудовой 
десант. И грядки вскопали, 
и клубнику посадили.

— Тамара Михайлов-
на, есть у Вас любимые 
святые, к которым Вы 
в первую очередь об-
ращаетесь, если есть 
нужда?

— Батюшка Серафим и свя
той мученик Иоанн Воин. 
Мой день рождения совпа
дает с памятью преподоб
ного Серафима Саровского, 
а 1 августа, когда празднуется 
обретение его мощей, — день 
рождения моей дочери. Так 
что у нас один общий покро
витель. А с Иоанном Воином 
вообще чудесная история 
произошла. Както давно 
потеряла я сережку, искали 
по всему двору — не нашли. 
Ктото мне подсказал: «По
молись святому Иоанну, он 

поможет». Я стала молиться, 
и через некоторое время как 
будто ктото направил меня 
в огород, и там на дорожке 
я нашла свою потерю. Этот 
святой защищает от душевных 
скорбей и обид, поэтому, чуть 
что, я к нему обращаюсь.

— Тамара Михайловна, 
а ведь могли Вы так 
и остаться вне Церкви, 
если бы Вас не привела 
в храм болезнь невест-
ки?

— Нет, не могла. Я ведь 
с детства слышала молитвы 
и в храм с родителями ходила, 
это не забывается. А на Пас
ху к нам на улицу Дубовскую 
приезжал батюшка и в одном 
из частных домов совершал 
праздничную службу. Народу 
собиралось много, и мы, дети, 
тоже всегда приходили, жда
ли, когда начнется освящение 
куличей. До пасхальной ноч
ной службы куличи никогда 
не освящали, ведь Христос 
еще не воскрес! Сейчас делают 
людям послабление, накануне 
Пасхи в субботу уже начина
ют освящение праздничной 
трапезы.

— А Вы за следование 
старым традициям?

— Я — за строгие правила. 
Раньше в храме люди вели 
себя благоговейно, серьез
нее относились к своей вере, 
во время чтения шестопсал
мия стояли, не шевелясь, 
а сейчас могут и разговари
вать, и по храму ходить. Ты же 
стоишь перед Господом! 
Как же тогда будешь стоять 
на Страшном суде, что Ему 
скажешь? И к таинству Прича
стия раньше готовились более 
строго, без исповеди батюшка 
не благословлял подходить 
к Чаше, и частое причащение 
тоже не благословлялось. 
Не знаю, как правильно, это 
только Богу известно, но каж
дый за свои поступки будет 
отвечать сам.

— Вы считаете, что вера 
в людях скудеет?

— Господь сказал: Сын Че-
ловеческий пришед, найдет ли 
веру на земле  (Лк. 18,  8). 
Но не нужно унывать, ника
кая сила не может победить 
Бога! Нужно только каяться, 
осознавать свою греховность 
и регулярно посещать храм 
Божий.

— О чем Вы сегодня 
молите Бога?

— Молю о пощаде и прошу, 
чтобы, как говорят в народе, 
когда придет мой час, быть 
хоть с краюшку, но в раюшке.

Беседовала  
Ольга СТРЕЛКОВА

амара Михайловна Алексеенко родилась до войны, 
когда большинство храмов было разрушено, а ее 
юность и зрелые годы пришлись на антицерковную 
эпоху. Долго пришлось уговаривать старейшую 
прихожанку Свято-Троицкого собора Покровска 

(Энгельса) рассказать о своем пути к Богу: «Зачем? Я та-
кая, как все!». Мы и стараемся успеть рассказать о каждой 
из них, мироносицах двадцатого столетия, и поэтому очень 
благодарны за простой человеческий разговор, на кото-
рый Тамара Михайловна все-таки согласилась, и надеемся 
продолжить цикл подобных бесед с другими старейшими 
прихожанками нашей епархии.

Т

МЫ ПРИВЫКЛИ ДЕРЖАТЬСЯ ДРУГ 
ЗА ДРУГА, НА ПРИХОДЕ ИНАЧЕ 
НЕЛЬЗЯ. ЕСЛИ ВИЖУ, ЧТО КОГО-
ТО ДОЛГО НЕТ, ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПОЗВОНЮ, УЗНАЮ, В ЧЕМ 
ДЕЛО, КАКАЯ ПОМОЩЬ НУЖНА. 
НАВЕЩУ ДОМА ИЛИ В БОЛЬНИЦЕ, 
ЧЕМ МОГУ — ПОМОГУ.
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6 Церковная жизньКНИЖНАЯ ПОЛКА

Для образования 
и воспитания

Святитель Феофан Затвор
ник (в миру Георгий Васи
льевич Говоров) родился 
в многодетной семье, его 
благочестивые родители, 
иерей Василий Тимофеевич 
и матушка Татьяна Ивановна, 
происходили из потомствен
ных священнических семей. 
С детства будущий владыка 
обладал природной сообра
зительностью и светлым пыт
ливым умом, искренне любил 
храм и молитву. Позднее свя
титель напишет, что «самое 
могучее средство правильного 
воспитания детей — это цер
ковность».

Получив блестящее образо
вание, он — богослов и под
вижник — искренне болел 
за души соотечественников, 
поскольку во второй полови
не XIX века в Россию с Запа
да хлынули различные ереси, 
безбожные материалистиче
ские учения, революционные 
веяния, отвергающие Бога. 
В моду входил атеизм. В кни
ге «Письма к разным лицам 
о разных предметах жизни 
и веры» святитель Феофан пи
шет: «…Нас увлекает просве
щенная Европа! Да, там впер
вые восстановлены изгнанные 
было из мира мерзости языче
ские. И оттуда уже они к нам 
переходят…».

Ищущим  
спасения

Будучи преподавателем 
в СанктПетербургской ду
ховной академии, святитель 
Феофан очень серьезно от
носился к составлению сво
их лекций. По смирению, 
не полагаясь только на свои 
силы, конспекты лекций он 
показывал очень уважаемому 
им архимандриту Игнатию 
(Брянчанинову), который 
в целом одобрял эти тексты. 
Впоследствии эти конспекты 

легли в основу наиболее из
вестной книги лекций святите
ля Феофана Затворника «Путь 
ко спасению. Краткий очерк 
аскетики», которая еще при 
жизни святителя переизда
валась пять раз. Труд этот — 
о православном образовании 
и воспитании (в том числе 
юношества). В этой книге по
казаны «…три ступени жизни 
человека во Христе, которые 
по свойству их можно назвать 
так: первую — обращением 
к Богу, вторую — очищением 
или самоисправлением, тре
тью — освящением…». Автор 
разъясняет смысл нашей веры, 
значение таинства Крещения 
для человека взрослого и для 
младенца, описывает путь 
совершенства в Боге, а так
же характер борьбы с внеш
ними и внутренними врага
ми христианина: «…Человек 
весь страстен до обращения. 
По обращении дух, исполня
ясь ревности, является чистым. 
Душа же и тело остаются 
страстными. Когда начнется их 
очищение и врачевание, они 
упорствуют и восстают за свою 
жизнь на гонящий их дух. Эти 
восстания совершаются более 
чрез телесные и душевные 
силы и поражают дух, поколи
ку им усвояются эти силы…». 
Но в ослаблении духа повин
ным бывает не одно тело. 
И душа привносит сюда свою 
негативную роль: «…В сущно
сти, потребности тела нашего 
просты и бесстрастны. Посмо
трите на животных: не объе
даются, лишнего не спят, 
удовлетворив плотскую по
требность в свое время, затем 
целый год остаются спокойны. 
Это лишь душа, забыв свои 
лучшие стремления, настроила 
себе из простых потребностей 
тела множество противоестест
венных стремлений, ставших, 
по безмерности своей, проти
воестественными и телу…».

В эти же годы он напи
сал ранние свои сочинения: 
«Краткое учение о Богопо‑
читании», «Поучение к го‑
веющим во святой Великий 
пост» и др. В своем исследо

вании «Что потребно пока‑
явшемуся и вступившему 
на добрый путь спасения» 
автор указывает, что каждо
му человеку в деле спасения 
нужно иметь опытного руко
водителя и духовного отца: 
«Как новорожденному дитя
ти нельзя жить без матери, 
которая печется о нем, лелеет 
его, пестует, так и новорожден
ному в духе и обратившемуся 
сущест венно нужны на первый 
раз …руководитель и руковод
ство… без чего могут не при
нести плода самые добрые 
начинания».

Все более ответственными 
становились послушания буду
щего святителя. После частых 
перемещений с места на место 
он был призван на Тамбов
скую, а затем на Владимир
скую кафедру в епископском 
сане. Но владыка всю жизнь 
стремился к уединению и уче
ным занятиям, чем и обуслов
лен был в 1872 году его уход 
в затвор в Успенском Вышен
ском монастыре.

На все случаи  
жизни

Вся его литературная бого
словская деятельность разде
ляется на два периода: до ухода 
в затвор и после. В уединении 
святой Феофан Затворник про
вел 22 года, и во время затвора 

родились его самые известные 
труды.

«Мысли на каждый день 
года по церковным чтени‑
ям из Слова Божия». Автор 
раскрывается здесь как выда
ющийся толкователь Священ
ного Писания. Толкования 
его отрывков представлены 
на каждый день так, что чита
тель может перемежать чтение 
Писания и чтение толкований 
на протяжении всего года. Как 
правильно устроить свою вну
треннюю жизнь, как готовить
ся к исповеди и Причастию, 
как возрастать в молитве, ка
кие полезные для души книги 
читать — обо всем этом и мно
гом другом в своих письмах 
святитель Феофан с любовью 
наставляет читателя. Фак
тически перед нами — очерк 
духовной жизни, проводимой 
в напряженной борьбе со стра
стями ради чистоты сердца.

«Письма о христианской 
жизни» — это размышления 
о христианской жизни, прео
долении соблазнов и слабо
душия, о конечных судьбах 
человечества.

Перевод труда преподоб‑
ного Никодима Святогорца 
«Невидимая брань» — труд 
этот давно стал излюбленным 
чтением православных. Кни
га повествует о той невиди
мой битве, которую каждый 
христианин ведет с врагами 

своего спасения. В книге обо
зревается поле этой битвы, 
излагаются методы ведения 
борьбы, раскрываются спосо
бы использования духовного 
оружия, которое есть в нашем 
распоряжении.

Монументальный перевод 
«Добротолюбия» — настав
ления или «путевые замет
ки» идущих к Богу древних 
подвижников IV–XV веков, 
принадлежащие к разным мо
нашеским традициям и бого
словским школам, изложены 
более доступным для совре
менного читателя языком.

«Что есть духовная жизнь 
и как на нее настроиться» — 
сборник представляет собой 
письма, писанные им девуш
ке, желающей под его руко
водством познавать духовную 
жизнь. Эта переписка вдох
новила святителя последова
тельно и всесторонне освещать 
цели и пути христианской 
жизни, а книга впоследствии 
стала жемчужиной духовной 
литературы.

«Псалом 118» — как писал 
сам автор: «…Тут сокращенно 
все отцы и все учение о духов
ной жизни…».

Девять книг «Толкова‑
ний посланий апостола 
Павла» — святитель смотрит 
на Слово Божие не только как 
на источник теоретических 
религиозных знаний, но и как 
на живое и действенное руко
водство в нравственной жизни.

Каждое толкование святи
тель Феофан начинает исто
рическим обзором о городе 
и Церкви, к которой адресова
но послание апостола, о поводе 
к его написанию, содержании 
и цели, месте и времени напи
сания, после чего следует под
робное и пространное толкова
ние послания.

Узнав о великом подвиж
нике, люди со всех уголков 
стали письменно обращаться 
к нему за советами. Святитель 
Феофан, не нарушая своего 
затвора, не отказывал никому 
в наставлении. Ежедневно он 
писал порядка сорока ответ
ных писем. В них он выражал 
отеческую заботу к одним, дру
гих наставлял, вразумлял, от
вечал на вопросы о христиан
ской жизни, утешал в скорбях, 
предостерегал от заблуждений.

Выдающийся русский писа
тель, богослов и публицист
проповедник оставил нам 
огромное духовное наследие. 
Множество книг, десятки ста
тей и тысячи писем по праву 
называют духовным сокрови
щем Русской Православной 
Церкви.

Богослов и проповедник 
Евангелия

о святителем Феофаном Затворником нас разде-
ляет более ста лет, но порой он кажется нашим 
современником. По его книгам мы знакомимся 
с основами духовной жизни. Его изречения — 
мудры и понятны, глубоки и всегда актуальны, 

а толкование Священного Писания помогает понять смысл 
притчей и заповедей Христа. Один из дней памяти свя-
того приходится на 29 июня. И к этому дню мы решили 
напомнить нашим читателям о нескольких трудах святого 
богослова.

С

УЗНАВ О ВЕЛИКОМ 
ПОДВИЖНИКЕ, ЛЮДИ СО ВСЕХ 
УГОЛКОВ СТАЛИ ПИСЬМЕННО 
ОБРАЩАТЬСЯ К НЕМУ 
ЗА СОВЕТАМИ. СВЯТИТЕЛЬ 
ФЕОФАН, НЕ НАРУШАЯ СВОЕГО 
ЗАТВОРА, НЕ ОТКАЗЫВАЛ 
НИКОМУ В НАСТАВЛЕНИИ.

Людмила ДЖУМАЙЛОВА
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Помощник  
лицеистов

В СанФранциско при кафе
дральном соборе в честь иконы 
Божией Матери «Всех скорбя
щих Радость» существует лицей 
во имя святителя Иоанна, пре
подавание там ведется на ан
глийском языке. Также ребята 
изучают русский язык, литера
туру, Закон Божий и историю 
России. Матушка Мария Котар, 
администратор лицея, расска
зывала, как святитель помог 
найти преподавателя: «Я искала 
учителя русского языка, через 
неделю уже должны были на
чаться занятия, а преподавать 
русский некому. Прибежала 
к мощам владыки Иоанна, 
встала на колени в пустом собо
ре — молюсь: “Владыка, помо
ги!” Я только успела поднять
ся, как в храм вошла женщина 
и направилась ко мне. Подошла 
и спрашивает: не нужен ли нам 
в школу учитель русского язы
ка? И такие истории на каждом 
шагу! Владыка очень нам помо
гает, во всем».

Это чудо произошло после 
кончины святителя Иоанна, 
но известна его помощь и при 
жизни.

Чудо в приюте
В Шанхае святитель Иоанн 

открыл приют святителя Тихо
на Задонского для сирот и де
тей нуждающихся родителей. 
Одну девочку он спас, выкупив 
ее за бутылку алкоголя. Фами
лию и имя, если они не были 
известны, давал детям в честь 
того святого, в день памяти ко
торого они попадали в приют.

В совсем тяжелые времена, 
когда ребят набиралось очень 
много, а владыка приводил 
новых воспитанников, про
довольствия с трудом хватало 
на всех. Администрация при
юта роптала, и однажды каз
начей Мария Шахматова даже 
сказала владыке, что он обре
кает на голод весь приют, и им 

нужна хотя бы овсянка, чтобы 
прокормить детей. Святитель 
Иоанн ушел к себе и всю ночь 
усердно молился. Утром пред
ставитель зерновой компании 
привез мешки с крупой.

Владыка старался сделать 
так, чтобы ребята в приюте 
не забывали русскую культу
ру, хорошо знали язык и обща
лись на нем. Он хотел, чтобы 
у сирот было настоящее дет
ство, поэтому организовывал 
для них разнообразные игры, 
а еще заботился о том, чтобы 
дети были развиты разносто
ронне, поэтому воспитанникам 
преподавали не только науки, 
но даже классические танцы.

Всего за время служения 
в Шанхае он приютил и факти
чески спас от голодной смерти 
около 3,5 тысяч детей.

Филиппины
Когда в Китае к власти при

шли коммунисты, началась 
активная пропаганда СССР, 
русских эмигрантов призы
вали возвращаться на родину, 
но поскольку возвращенцев 
на родной земле ждали лаге
ря, люди не спешили откли
каться на призывы властей. 
Однако были вынуждены ис
кать убежище в других странах. 
Многим русским эмигрантам 
пришлось отправиться на Фи
липпины, на остров Тубабао. 
Жизнь там была несладкой — 
регион славился тайфунами 
и ураганами, на хорошее жи
лье у эмигрантов не было де
нег, поэтому нашим соотече
ственникам приходилось жить 
в палаточном лагере на берегу.

Владыка ежедневно обходил 
остров крестным ходом. Когда 
русские при первых признаках 
приближающегося тайфуна 
высказывали опасения, что 
ураган смоет их в море, фи
липпинцы оставались совер
шенно спокойными, говоря: 
«Пока ваш святой человек 
обходит наш остров, ничего 

со всеми нами не случится». 
Местные жители заметили, что 
за два года пребывания влады
ки на острове непогода была 
лишь однажды. После того как 
святитель Иоанн добился для 
беженцев разрешения пере
ехать в Америку, и они поки
нули остров, тайфун разрушил 
их лагерь до основания.

Удивительная 
простота

Однажды в Марселе влады
ка решил отслужить панихиду 
по убиенному сербскому коро
лю Александру. Необычным 
было то, что он собрался сде
лать это посреди улицы. Ни
кто из клира не нашел в себе 
смелости последовать примеру 
святителя.

Жители города удивлялись, 
видя на улице человека в не
обычных одеждах, босого, 
с чемоданом и метлой в руках. 
Когда владыка подмел часть 
тротуара, он разложил орле
цы, возжег кадило и отслужил 
панихиду совершенно один, 
не реагируя на удивленных 
людей вокруг.

Многие обращали внимание 
на босого старца. Некоторым 
даже было неловко видеть 
священнослужителя в таком 
виде. Однажды от начальства 
ему даже поступил приказ: но
сить ботинки. Епископ носил 
их, перекинув с завязанными 
шнурками через плечо. При
шел новый приказ: надеть 
на ноги, епископ проявил по
слушание и надел. Но ненадол
го: ботинки вскоре перешли 
к бездомному.

Владыка Иоанн 
помогает всем

Одна из многочисленных чад 
святителя Иоанна вспоминала: 
«В СанФранциско мой муж 
попал в автокатастрофу. В это 
время у владыки уже было 
много неприятностей. Зная 

силу его молитв, я подумала: 
«Если бы пригласить владыку 
к мужу, он бы поправился», 
но я боялась это сделать изза 
занятости владыки. И вдруг 
владыка приходит к нам сам, 
в сопровождении некоего го
сподина, который его привез. 
Он пробыл всего пять минут, 
но я верила: мужу станет легче. 
И действительно, после этого 
посещения владыки муж стал 
поправляться.

Позже я встретила челове
ка, привезшего к нам влады
ку, и тот рассказал, что он вез 
владыку в аэропорт, как вдруг 
владыка говорит ему: «Едем 
сейчас к Л.». Тот возразил, что 
они опоздают на аэроплан, 
и что сию минуту повернуть он 
не может. Тогда владыка ска
зал: «Вы можете взять на себя 
жизнь человека?» Делать было 
нечего, и он повез владыку 
к нам. На аэроплан, однако, 
владыка не опоздал, потому что 
задержали рейс ради владыки».

Это был не единственный 
случай, когда владыка слы
шал духовный зов своих 
чад. Очень часто он стучался 
в дверь людей, которым была 
необходима его помощь и под
держка. Он всегда откликался 
на просьбы о молитве независи
мо от нацио нальности и веро
исповедания человека.

«Какая Вы 
счастливая, что 
имеете такого 

духовника»
Однажды в госпитале в Па

риже лежала женщина Алек
сандра. Владыку попросили 
прийти к ней. Он передал за
писку с обещанием причастить 
ее. Женщине было неловко пе
ред француженками в ее палате 
за неопрятного, босого право
славного епископа, который 
собирался к ней прийти.

Но во время совершения та
инства женщина на соседней 
кровати сказала Александре: 
«Какая Вы счастливая, что 
имеете такого духовника. Моя 
сестра живет в Версале, и когда 
ее дети заболевают, она выго
няет их на улицу, по которой 
обычно ходит епископ Иоанн, 
и просит его благословить их. 
После получения благослове
ния дети немедленно поправ
ляются. Мы зовем его святым».

Кончина 
и прославление

2 июля 1966 года владыка 
отслужил Литургию, потом 
молился еще три часа в алтаре. 
Через несколько часов он ото

шел ко Господу в своей комна
те перед чудотворной иконой 
Божией Матери «Знамение».

Почти неделю тело святого 
лежало в гробу без признаков 
тления. Мэрия СанФранцис
ко разрешила похоронить его 
в усыпальнице кафедрального 
собора в честь образа Божией 
Матери «Всех скорбящих Ра
дость», который святитель 
строил и в котором служил.

Через 28 лет владыка был ка
нонизирован. Впервые в исто
рии Православной Церкви это 
случилось через такое корот
кое время — доказательств его 
святости было много еще при 
жизни владыки.

Полосу подготовила  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Заступник  
несчастных

календарь
22 июня — 
преподобного Кирилла, 
игумена Белоезерского. 
Праведного Алексия 
Московского.
23 июня — обретение 
мощей святителя 
Василия, епископа 
Рязанского.
24 июня — иконы 
Божией Матери, 
именуемой «Достойно 
есть» («Милующая»).
25 июня —  
Неделя 3я 
по Пятидесятнице. 
Преподобного 
Онуфрия Великого.
26 июня — святителя 
Трифиллия, епископа 
Левкусии Кипрской.
27 июня — 
обретение мощей 
священномученика 
Владимира, митрополита 
Киевского.
28 июня — святителя 
Ионы, митрополита 
Московского и всея 
России, чудотворца.
29 июня — 
перенесение мощей 
святителя Феофана, 
Затворника Вышенского.
30 июня — мучеников 
Мануила, Савела 
и Исмаила.
1 июля — Боголюбской 
иконы Божией Матери.
2 июля — Неделя 4я 
по Пятидесятнице. 
Святителя Иоанна 
Максимовича, 
архиепископа 
Шанхайского и Сан
Францисского.
3 июля — 
благоверного князя 
Глеба Владимирского 
(сына святого Андрея 
Боголюбского).
4 июля — обретение 
мощей преподобного 
Максима Грека.
5 июля — 
священномученика 
Евсевия, епископа 
Самосатского.

вятитель Иоанн 
Шанхайский — 
у н и к а л ь н ы й 
пример святого 
ХХ века, чья гео-

графия служения огромна — 
от Дальнего Востока до США 
и Европы. Предлагаем по-
знакомиться с необычными 
фактами биографии этого 
святого и примерами его 
молитвенной помощи.

С
Приходской совет кафедрального собора в честь иконы Божией 
Матери «Споручница грешных». Шанхай (военные годы)
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Поспевшие 
конфеты

На Афоне, у себя в ка
ливе, весной, когда цве
тут деревья, я развешиваю 
карамельки на ветках ку
старника, что возле забо
ра, которым огорожена 
моя келья. Когда ко мне 
приходят посетители с ма
ленькими детьми, я гово
рю: «Ребята, будьте добры, 
оборвите с кустов конфе
ты, потому что, если пой
дет дождь, они раскиснут 

и пропадут!» Некоторые 
сообразительные малы
ши понимают, что это 
я развесил на ветках кон
феты, и смеются. Другие 
верят, что конфеты выро
сли на кустах сами, третьи 
не знают: верить или нет… 
Малышам нужно и немно
го радости.

Зимние помыслы
— Геронда, а если у кого

то есть какаято проблема, 
он приходит и без конца го

ворит о ней, причем к тому 
времени проблема уже в ка
който мере улажена, то как 
нужно поступать?

— Когда он приходит 
в первый раз, у него есть 
оправдание: он должен вы
говориться и имеет право 
отнять у тебя много време
ни. В этом случае ты дол
жен его выслушать. Если 
не выслушаешь, то чело

век станет думать, что он 
тебе надоел или что ты 
его не понимаешь. Одна
ко, если после этого он 
продолжает повторять все 
время одно и то же, ска
жем ему: «Дело не в том, 
что я не могу тебя слу
шать, а в том, что тебе это 
не на пользу. Ты и из лета 
делаешь зиму. Но сейчас
то уже дела идут получше, 

сейчас весна. Скоро и лето 
наступит. А ты летом ду
маешь о зимних холодах 
и зябнешь от собственных 
помыслов».

Правила движения
Обезопась себя в Боге, 

детонька моя. Или ты 
только автомобильный ре
мень безопасности знаешь? 
Безопасность Божия тебе 
неведома? Перекрестись 
и перед тем, как чтолибо  
делать, скажи: «Христе 
мой, Владычице моя Прес
вятая Богородица, помоги
те мне». Разве существует 
безопасность большая, чем 
доверие Богу? Вверив себя 
Богу, человек постоянно 
подзаправляется от Него 
бензином марки «супер», 
и его духовная машина ни
когда не останавливается: 
мчится и мчится.

За свои десять лет Август 
перенес несколько тяже
лых операций и практи
чески не выходил из дома, 
его учителем по всем 
предметам была любящая 
мама, которая отказалась 
от занятий живописью 
и научной карьеры ради 
занятий с сыном. В новом 
классе мальчику предсто
ит перенести насмешки 
сверстников и даже преда

тельство друга. Но со вре
менем он всё же найдет 
себе друзей.

Главная мысль фильма 
в том, что внешность — 
не главное, гораздо важнее 
душевные качества чело
века. На примере Огги мы 
видим, что его отличия 
от других ребят не поме
шали ему стать лучшим 
учеником в классе и подру
житься с другими детьми.

Каждому в жизни нередко 
приходится делать выбор 
между любовью и равно
душием. На примере семьи 

Огги мы видим, какую силу 
имеет любовь. Его близкие 
многим жертвуют ради 
него, но эти жертвы при

носят добрые плоды. Друг 
Августа — Джек — тоже 
пример мужества и верно
сти дружбе. Да, ему прихо
дится подтверждать свою 
преданность другу даже 
кулаками — заступаться 
за своего особенного прия
теля в драке. Но для Джека 
Огги — искренний друг, ве
ликодушный и добрый че
ловек, и ему все равно, что 
думают по поводу их друж
бы другие ребята.

Этот фильм прекрасно 
подходит для просмотра 
всей семьей: дети смогут из
влечь из него много уроков 
о том, как быть хорошим 
человеком, а взрослым он 
станет напоминанием о том, 
как важно любить и прини
мать ребенка, каким бы он 
ни был.

Алексей МАХСУМОВ

Мудрое слово

Семейное кино

Смешные истории старца Паисия

Фильм об особенном человеке
удо» — фильм о мальчике Августе 
или, как его называют, Огги. Обычном 
школьнике, который живет с родителя-
ми, старшей сестрой и собачкой. В этом 

году ему исполнилось 10 лет, значит, впереди пя-
тый класс. Для Огги новый коллектив — настоя-
щая проблема. У него редкая форма генетического 
заболевания, из-за которого его лицо серьезно 
деформировано. Как его — такого необычного — 
встретят одноклассники?

«Ч

уховные советы преподобного Паисия 
Святогорца помогают тысячам верующих 
во всем православном мире. Часто старец 
преподносит христианскую мудрость с юмо-
ром, доброй улыбкой. Его «юмористические» 

поучения читаются легко, запоминаются надолго 
и помогают поступать сообразно Христовой вере 
в разных жизненных ситуациях.

Д


